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で運用しないで欲しい。乗ったこと一度もないで

す。 

 子どもの遊び場や保育施設の充実など、子ども達

のための努力をありがたく感じる一方、地域の治

安への不安は未だに払拭されることがありませ

ん。住民やお店のマナー（歩きたばこ、不法投

棄、ポイ捨てなど）も他の区と比べて大変悪いと

感じます。防犯パトロールや取り締まりの強化を

望んでおります。 

 電動キックボードのポートが増え、利用している

人も増えている。狭い道路でスピードをだして走

行しているのを見かけると、子供の一人歩きがま

すます心配になる。ルールの徹底をしてほしい。 

 南大塚在住、公園などの公共施設の整備が進んで

いるため子育て世代にはありがたいと感じる一方

で、池袋や大塚など治安が不安な地域も残る。日

中でも異臭を感じることがある他、大塚駅周辺の

鳩の多さ（糞の放置）で子どもとの散歩中に何度

も危険を感じることがあった。実際に人間慣れし

た鳩が低空飛行し、鳩との接触を回避するため転

倒した子どもを見かけたこともある。早急に対応

いただきたい。 

 遊び場を増やすとともにマナーの周知徹底を進め

てほしい。ルールを破るのは張り紙を理解できな

い人たちなので、その場で厳重注意や罰金等もっ

とはっきりとした対応をとってほしい。また区内

どこのファーストフード店の前でも宅配業者がた

むろしていて中には飲酒しながら自転車にまたが

って待機している人もいるので、警察と連携して

整備してほしい。 

 これ以上の治安悪化がないようにしていただきた

いです。 

 駐輪場もママチャリをとめるのには狭いタイプも

多く、満車で停められないところも多いので増や

してほしいなと思います。 

 区民ひろばで遊ぶ時期を過ぎたので公園で遊ばせ

ていますが、昼からアルコールを飲んでいる方も

多くみられ、遊ばせるのが怖い時があります。 

 性犯罪防止のための取り組みを区としてやってほ

しいです。国の DBS が全然進まず、子供が犠牲に

なり子供を食い物にする性犯罪者が蔓延していま

す。区でできることで良いのでやって欲しいで

す。 

 いつもありがとうございます、娘は 0 歳、長男は

5 歳ですが今までのところとても育てやすい地域

だとおもいます。長期の視点では繁華街の治安の

整備を継続していただけると安心できます。 

 スクールゾーンを守っていない車が多く、時々警

察が取り締まりをしているが取り締まりの有無が

分かりやすいため、取り締まりがない日はほぼ守

られていないので、もう少し抑止力のある取り締

まりをしてほしい。 

 途中の設問でも答えたが、自転車・電動キックボ

ードの運転マナーが非常に悪いと感じる。子供に

歩道を歩かせるのが怖い。何かしらの対策を講じ

てほしい。 

 公園が整備され、遊べる場所が増えてきたこと、

親子で参加できるイベントの開催、音楽や伝統芸

能に触れる機会が沢山あることは、子育てしてい

る中でとてもありがたいと思います。去年くらい

まで、子育てしやすい環境になっていると感じて

いました。しかし、最近では、「日頃感じている

こと」にもありますが、子どもを 1 人で歩かせる

には不安面もあります。不審者情報、危ない人情

報は仲の良い保護者同士で共有していますが、地

域ではできていないと思います。人を増やすので

あれば、安全面にも配慮いただけたら、子育てし

ている身としてはありがたいです。 

 道路が狭すぎる上にスピードを出すトラック、商

業車が多数。近道、通り道なのかもしれませんが

ガードレールもない道で白線だけの境目、子供は

危ない。毎日、不安で仕方ないです。 

１-１８ 路上喫煙対策  

 路上喫煙があまりにも多い。ちゃんと取り締まっ

てほしい。 

 歩きタバコが多い。大塚駅前で、拡声器で何かよ

びかけているが、音が割れて全くきこえない、無

駄な人員を割かないでほしい。 

 道が汚い(犬のふんなど)たばこの煙が多い。 

 公園で喫煙する人がいるのが気になります。歩き

タバコも多く、ベビーカーをおしているとすれち

がうときにヒヤッとすることが時々あるのがなく

なるといいなと思います。 

 歩きタバコ、道でのタバコをやめてほしい。子供

の目線(高さ)なので風で飛んできたり、あぶな

い。歩道でも、自転車が危ない。 

 豊島区は歩きタバコ、路上タバコをしている人が

多く、子どもが歩く道で吸っているとてもあり困

っています。喫煙所をもっと増やしてほしいで

す。公園を喫煙場所としている人も多く安心して

遊べません。 

 問 29 のタバコ問題。歩きタバコが多いのと、ポ

イ捨てが多く不安に感じる。 

 歩きタバコしている人がとても多い。一度区の子

供相談に相談(子育ての事で)したがあまりよい対

応ではなく、それ以来利用していない。区の施設

はキレイでとてもよい。いつも感謝しています。 

 公園が充実しているが、ホームレスやタバコを吸

っている人がいて残念。 

 豊島区立巣鴨公園の中や隣の道路でのタバコが気

になります。路上にタバコ禁止の旨が書かれてい
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ますが効果なしで路上喫煙者がたむろしていま

す。子どもに受動喫煙させたくないです。 

 歩きタバコや路上喫煙に係る規制強化を強く望み

ます。 

 公園横での喫煙が気にかかる。子どもたちが遊ん

でいる時間帯は避けられるような取り組みをして

ほしい。 

 歩きたばこをしている人が非常に多い。子供に取

って大変危険なため規制を強化してほしい。 

 公園や保育園の近隣で喫煙し、注意しても受け付

けないなど、歩きタバコや、路上喫煙の禁止ルー

ルが徹底されていません。厳罰化を強く強く強く

望みます。スクールゾーンでのスピード違反など

も同様です。 

 歩きタバコや禁煙の箇所での喫煙マナーが悪すぎ

る。禁止の張り紙の前で堂々と喫煙するのは大抵

高齢者で、大変迷惑に感じている。お約束を守ろ

うね、と子どもと日頃話しているが、お手本にな

らない大人が多くて困る。 

 歩きたばこや、灰皿のない場所での喫煙者がとて

も多いため、安心して子供を連れ出して外出でき

ない。 

 オフィス近いせいか、タバコ吸っている人が多く

遊ばせている時は非常に気になる。 

 禁煙と書かれた看板が立っているにも関わらず、

区内の公園(複数箇所)に行くたびに吸い殻が落ち

ています。堂々とタバコを吸う人も頻繁にいま

す。 

 駅までの道で歩きタバコをしているサラリーマン

がいる。 

 椎名町駅から要町駅界隈ではいまだに歩きタバコ

が多い。公園の出入り口が喫煙する高齢者の溜ま

り場となっており、大変不愉快な思いをしてい

る。近隣の保育園の遠足先である千早フラワーパ

ークを老害から守っていただきたい。多額の社会

保険料を喫煙者に支払っていると思うと悔しい。 

 イケサンパークの整備など非常に良い政策が見ら

れる一方で、歩きタバコやタバコのポイ捨てが多

く見られるなど、ルール•雰囲気作り含めた子育

て最適な環境にはまだなれていないと思う。これ

からに期待したい。 

 休みの日は公園に子供がたくさんいるのだが、真

っ昼間にも関わらず、公園内での喫煙禁止と書か

れていても、ベンチに座ってタバコを平気で吸っ

ている年配の方が見受けられる。正直どうかと思

うので、厳しく取りしまってほしい。 

 駒込の歩きタバコやタバコのポイ捨てが気になり

ます。 

 池袋は歩きタバコが多いので副流煙を吸わないよ

うにヒヤヒヤする。 

 公園でたばこを禁止にしてほしい。 

 公園や駅近くの道路など禁煙のところでたばこの

においがすると、子どもが一緒なので嫌な気持ち

になる。 

 喫煙所がないせいか、公園や路上でタバコを吸う

人が増えたような気がします。せめて公園では吸

わないよう対策していただけるとうれしいです。 

 区内のいたる所で歩きタバコしている人が多いで

す。妊娠中なので非常に不快ですし、子どもにも

悪影響なので対策してほしいです。 

 街でのタバコをもっと取り締まって頂きたい。 

 公園での喫煙が多くとても不快に思うことが多い

ので対策をお願いしたいです。路上も。 

 飲食店含め喫煙所をもう少し増やしてください。

オリンピックの都の政策が最悪だったなと感じて

います。やつらはタバコが吸える場所があれば意

外とそこに集まる生き物です。喫煙所がないから

とその辺で吸われる方が危険だし迷惑です。 

 未就学児を育てる親の立場から気になる点は、路

上喫煙者や浮浪者風の人がいることです。 

 歩きタバコ、公園での喫煙、ゴミタバコのポイ捨

てが多く感じます。 

 イケサンパークにタバコの吸い殻が目立つように

なっています。子供が拾ったり口にしたりすると

大変危険なので、周辺の利用者の取り締まりを希

望しています。 

 タバコのポイ捨て困っています。ポイ捨て防止条

例にタバコの小売販売者の敷地（室内）に喫煙所

を設けてほしい。販売元を規制しなければこれ以

上ポイ捨ては減らないと思います。 

 歩きたばこをしている人が非常に多い。子供に取

って大変危険なため規制を強化してほしい。 

 公共の場での喫煙の取締りを強化してほしいで

す。特に公園周辺。 

 路上喫煙をなくしていただきたいです。路上喫煙

防止マークのあるところでも喫煙者がおり、マー

クに効果があるか疑問です。 

 歩きたばこによる受動喫煙は非常に不快で子供へ

の影響を考えて欲しいです。区民以外の方もいる

わけで条例やパトロールで改善をお願いします。 

 もっときちんと取り締まってください。吸い殻が

地面に落ちているので、子供が拾い上げて誤飲し

そうになったりなど非常に危険です。取り締まら

ないのであれば、喫煙コーナーを設けて吸い殻入

れを設置する方がマシなのではと思います。(吸

う人は禁煙でも吸うので、せめて吸い殻のポイ捨

てだけでもさせないようにしてほしい) 

 歩きタバコが本当に多く困っています。取締り強

化など実施してほしいです。 

 大塚駅南口駅前の広場は子供も集まる場所です

が、常態的に喫煙、ホームレスが居座りをしてお

り改善を強く求めます。駅前の人通りの多い場所
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で恥ずかしい事態という認識のもと対処してくだ

さい。 

 路上喫煙者が多すぎる。公園でも当たり前に吸っ

ているので取締りを本格的にしてほしい。千代田

区同様、豊島区も罰金制にしてほしい。特に池袋

西口の路地は多い。子どもが駅前保育園に通園し

ているが、その側で喫煙者が多すぎる。諸外国か

らみたら路上喫煙はマナー違反であり、とても恥

ずかしいことです。 

１-１９ 地域の子育て支援  

 赤ちゃんをつれて区民ひろばへ初めておじゃまし

た時、利用者(一部の方)と職員の方の感じが良く

なく、閉鎖的な感じが強く利用したくないと思い

ました。せっかく自宅から近いのにとても残念に

感じました。 

 私は外国人と結婚し、海外の子供への対応を見る

機会が多く、日本との比較をする事が増え、色々

感じる事があります。海外は子供に対して日本よ

りも優しく、地域や社会が子供を大切にしている

事を体感します。日本は子供に対して冷たいで

す。マナーを守るのはいつも親子連れのママパパ

さんだったりします。高齢出産しましたが、若い

ママと友達にはなりづらく、声をかけられませ

ん。高齢出産ママは激的に増えていますので、そ

ういうママたちが交流できる場を作って欲しい。 

 都電や山の手線を利用する時、ベビーカーで乗る

と周囲からの視線が冷たい。 

 豊島区に限ったことではなく日本全体に言えるこ

とだと思いますが、子どもを育てていると日々肩

身が狭く感じることがあります。もちろんしつけ

は必要ですが、電車やスーパーに行っても子ども

が騒がないか気を使いますし公園に行ってもボー

ル遊びもできず、元気な声を出すこともはばから

れます。 

 登園･登校時の見守りや、保育園の加配スタッフ

さんなど、地域のリタイア世代の方が子どもに関

わってくださる姿を見ることがあり、心強いと思

います。他方で、家の中に入ってもらうサポート

については、自身の抵抗感から利用できずにお

り、もう少し頼りやすい(安心感を得られる)案内

があると踏ん切りがつくのかなと思います。(民

間のサイトだとクリーンな感じがあるのですが思

いきってたのもうとしても空きがなく結局頼れな

いので) 

 日中、町中を歩いていて、子供が｢ぎゃー!｣と騒

ぐとご年配から｢静かにしてね｣と注意されます。

また保育園でも登下校に子供がうるさいと通報さ

れているそうです。こういう環境だと子育てのし

づらさを感じて、少子化の原因になります。年配

者にも理解してもらうように区として呼びかけを

行ってほしい。 

 朝の通学路でのあいさつなど、多くの人が見守り

しているのを見かけ、とても安心できる。公園

は、もう少し遊具が充実した公園ができてほし

い。 

 高齢者が多く、温かく見守ってくださる方が多い

のはありがたい。 

 子育てしていると肩身が狭い。こどもを地域で守

ろうという雰囲気がない。 

 今の時代は、住みやすいが、生きにくい。親子の

やり取りをすぐに通告することより、その背景を

しっかり受け止めて、親の声に耳を傾けることが

地域の見守りには必要。例えば、子どもがぐずっ

ていて、叱る親が目の前にいたら、「そんなに叱

って可哀想に」という声掛けでなく「お母さん、

大変だね。でもね、今だけだから。大丈夫。何か

手伝えることはあるかい？」っていうあたたかい

お節介が必要。疑いの眼差しで子どもを救おうと

するのではなく、親がよりよい関わりができるた

めにはどんな働きかけが必要なのか、周りが認識

することが重要。また保育園も然り、子ども家庭

支援センターも然り、自分に責任がくることを恐

れるあまり、とりあえず通告して対応してしまう

のではなく、親の身になって話を聞く機会がある

ことで、親子はより良い関係を築けるというこ

と、先日、実体験をもって学ばせてもらいまし

た。だからこそ、今回のこのアンケートで伝えた

いと思った。以前、知人も同じようなことを言葉

にしていたが、自らが通告されて家庭支援センタ

ーの方がきて、話をされた時、まるで犯人扱いで

もされるような気持ちになってしまった。こうし

た世知辛い世の中には、残念であったが、自分が

周りに対応する力を学ぶ機会にはなった。ニュー

スでもさまざまな対応の遅れ等で、大切な命が断

たれてしまうことがある。しかし、それは、本当

に何度も保護者へ温かい言葉がけをしたのでしょ

うか。日頃の家庭支援センターや児相の対応が、

親が遠ざけようとする現実を生んでしまっている

のではないでしょうか。子どもの様子を見れば、

親の眼差しを見れば、虐待なのか、判別はつくは

ず。日々の関わりが薄いこの環境が招いているこ

とも否めない。どんな支援が必要なのか、改めて

検討する時がきている気がする。 

 小学校の通学路のシルバーさんの見守りなどはあ

りがたいです。 

 区民ひろばも場所によって居心地の良さが違う。

仰高では子ども同士のお喋りや足音すらもお年寄

りがいるから静かにしろと注意された。結局子供

よりも高齢者を大切にしているのだと子育て世代

は感じている。 

 子育てに理解のない年配者から心無い態度や言葉

を浴びせられる事が多々あり、地域柄なのか、と

ても残念な思いをする事があります。自転車のマ
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ナーや交通のルールを守れていない方が多く、き

ちんと守っている子供の方が、信号や自転車の右

側通行など、守らない年配の方に怒られる事が

度々あり、息子や息子の友達も何度も悲しい思い

をしております。 

 地域との関わりを持つ機会が少ない。 

 過度に親の責任だけを問うような不寛容な社会の

空気を感じる。 

 子どもを見る地域の目があったほうが良いと個人

的には感じています。通りすがりの人の声に救わ

れたり、ご近所のコミュニケーションで我が子が

成長したり、ポイ捨てした小学生に声をかけると

きちんと拾ってくれた経験があるからです。親で

は届かないけれど、第三者だと届く目や声がある

と思っています。 

 大学も増え、マンションも新しくでき、アニメの

建物やイベントも増えたので、色々な人が増えて

賑わう面、公園での喫煙、路上駐輪、トラブル、

不審者も同じく増えていると感じます。ヘルプマ

ークをつけている方も多く見られますが、マーク

をつけている人が子どもに罵声を浴びせることが

何回かありました。(違う方たちです)ヘルプマー

クに理解と言われますが、ヘルプマークをつけて

いる人には近寄れなくなっています。正直、小学

生の子ども 1 人で歩かせるに不安を感じていま

す。 

 虐待防止でしょうか、チラシ配布していましたが

子育て奮闘している世代へ配るのは間違い。すご

く肩身が狭く感じました。叱るが悪と見えまし

た。見られている?と悲しくもなりました。逆に

奮闘している親達へ見かけた人がどう声を掛けて

場を和ませてほしいか、できる限りアナウンスや

リサーチを、考えを持ってして欲しいです。 

 お店は沢山あるのですが、子連れだと個人店は敷

居が高く感じられて入れないです。 

 自身の情報不足もありますが、｢豊島区は子育て

しやすい!｣と友人に言えるか?と問われたら｢わか

らない｣です。医療費無料は助かっております!知

り合いが文京区から引っ越してきましたが文京区

の方が子育て向きと言っていた気がします。色々

難しいと思いますが子が過ごしやすい区になると

良いなと思います。 

 保育料や給食費を負担していただきありがとうご

ざいます。昔の子育てと比べて、多く物が公費負

担となっていることに本当に感謝しています。子

育てと介護は一人でやるものではなく、周辺を巻

き込んで行うもの、と言われているので、自然と

周りを巻き込めるような仕組みがいつも行く公園

や、街中で自然と多く増える環境が増えていくと

良いと思います。 

 家族だけでなく沢山の人の力を借りて、またそれ

が当たり前に子育てできる環境になったら、親も

子供も孤独じゃなくなると思う。虐待をせずに済

む環境作りを望みます。 

 子供達を守るために性犯罪者が子育てに関わらな

い仕組みづくり、管理を必ず行って欲しいです。 

１-２０ ワークライフバランス  

 現在 3 人の子育てをしているが、物価の値上がり

などと将来の教育資金、老後資金への不安が大き

い。子供にもっとよりそいたが、働かなくてはい

けない状況であることに時々悩んでいます。 

 仕事と育児の両立がキツく、精神的にまいってい

ます。通院しています。2 人目も希望しています

が、今の、精神状態や、金銭面を考えるとあきら

めるしかないのかなーと思っています。 

 フルタイムで働きながらの転職活動が難しい(2 ヶ

月以内に新しい仕事が決まらなければ退園しなけ

ればならない)。 

 仕事上仕方ないのですが祖父母や身内家族が近く

にいない環境で主人も不在が多く、休みの日は病

院通いなどで終わり、まったくもって自分の時間

がないのですが、だからといってベビーシッター

や区の施設を使って子供を預けようとは思わな

い。ワンオぺで 3 人の子育てするには経済的にも

ゆったり子育てできているとは感じない。 

 仕事と家事育児の両立、バランスをどううまくや

っていったらいいかわからない。豊島区は、子ど

もにかかるお金の補助を充実させてくれている

が、子育てにはやはりお金がかかり、独身の時よ

り働く必要性を感じるが保護者の負担が大きく辛

いと感じることもある。 

 区と言うよりは国全体で、子どもを持つ事でもキ

ャリアのさまたげにならない国土作りを進めてほ

しい、今は子供が仕事(キャリア)のどちらもとい

う事がむずかしい。 

 子供は好きだし楽しい反面、育てるためにお金が

かかるから働かないといけない、働きに出ると忙

しすぎて余裕なく家のことがないがしろになるた

め苦しい。何のために働いているのかと思ってし

まう。大企業に働いているが他に行けば解決する

のか、小さい会社はきっともっと苦しいのかと思

ってがまんしている。子供は来年小学生、4 月は

集団下校してから再び学童へ行くと聞いた。仕事

あるのに家で待って再び送り出すのか?小一の壁

をすでに間のあたりにする。中学受験するのかな

とかまたお金がかかる、安全に通わせられるか勉

強ケア仕事しながらどうするか悩みばかり。 

 仕事復帰して半年程しかたっていないから感じる

ことなのかもわかりませんが…子供が熱を出す度

呼び出しがあると仕事にならず、仕事との両立が

むずかしいと感じています…呼び出しがある度休
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むので、両立できないので第 2 子はあきらめよう

と思っています。1 人で子育て一杯です。 

 日頃感じていることは、共働き、フルタイムで毎

日があっという間に過ぎていき、子どもと遊ぶ時

間がなかなか取れないと感じています。ごはん作

りが平日は本当に大変で悩ましいです。 

 子供が使う施設は綺麗な場所が多く、他区の友人

が羨ましがられる事が多いです。(公園、学校、

区民ひろばなど)国の問題だと思いますが女性が

働きながら子供を育てるのはとても大変な社会に

なっていると思います。預けられる場所や、金銭

面のサポートが必要です。 

 共働き子育て世帯です。リフレッシュが難しいで

す。仕事が休日の日、理由がなくても保育をたま

には利用したいです。 

 仕事と保育園の行事の日程がかぶり、我が子の活

躍を見に行けなかったです。すごく悲しかったで

す。有給はありますが、休みたい時に、自由に使

える訳ではありません。(小学校教諭なので)我が

子の発表の場はどんな親でも気兼ねなく休める制

度がほしいです。教員である前に、1 人の親で

す。同じ職場の同僚や先輩方に、｢自分の子の発

表場を見に行けなかったと。｣話しています。多

くの子の教育をしているのですが、我が子の成長

を母として堂々と見守り、サポートしたいです。

そのために、この仕事は、嫌です。悩みです。仕

事としてはやりがいがあるのですが、自分の子ば

かり朝はやく~夜おそくまで あずけて、参観も

できず…。サポートがほしいです。 

 仕事と育児と家事などの両立は、中々大変で負担

がかかります。自分の時間がない為もっと余裕を

もって育児したいと思います。 

 仕事と家事と育児、そして最近は親の介護も最近

入ってきており、日々ギリギリで回している感が

ある。 

 企業の子育て家庭への理解がまだ進んでいないよ

うに感じる。特に男親の家事育児への責務や、

朝・夕方の子育てにおけるピーク時間に両親が共

に家に居られることの子供・家庭にとっての重要

性など。 

 共働きをするにあたって、子育てと仕事の両立が

大変すぎる。 

 核家族が一般的になった一方で、父親の労働環境

は是正されないままなので、母親に家事育児の負

担が寄り、キャリアは諦めざるを得ない。特に、

保育園に入ると子どもは風邪を引きやすく、思う

ように仕事ができなかった。コロナやインフルエ

ンザが流行している中では、祖父母を呼ぶことも

ままならない。看病を繰り返しているうちに自分

も体調を崩しやすくなり、結局収入を得ることが

難しくなった。豊島区は住宅価格も高いので、今

の家に住み続けられるか不安。 

 父母共に両親が遠方のため、子が病気になった時

に仕事を休むしか選択肢がないことがつらい。 

 子育てにおける教育費、住居費が多くかかるため

経済的ゆとりがないことにより共働きせざる得な

い状況にあるが、共働きで精神的に体力的に無理

をすることにより、ゆとりのある子育てが出来な

い。また、子育て世帯を引退した年代からの子育

て世帯に対する目が冷たいと感じることがある。

教育費に関しても年々上がっている印象であり、

子育て世帯の費用面での不安が多い。 

 親の自由時間を確保したいことがあるがこどもを

留守番させることになるため実現しない。リモー

トワークとなり家族の時間が増えたはずが、距離

感が近くなりすぎている面もあるかもしれない。 

 社会では男性の育休が推奨されているが、実際は

「ママ○○」と称するものや、女性(母親)のみを

想定した施設、男性がオムツ替えできない施設な

どが、まだまだ多いと感じております。自身は世

間が休みの日に忙しい職業(土日やお盆、年末年

始が忙しい職業)ですが、日曜や年末年始に一時

保育できる施設がほぼ無く、難儀しております。 

 親、ママ友、友人、話ができる人はいますが、子

育てはやはり孤独だと思います。日々悩みます

し、体力もギリギリのところで、生活していま

す。親自身が、心や身体がふっと軽くなるような

時間が定期的にあると、子供への接し方もさらに

良くなるのかなと思います。 

 子育てと仕事の両立は本当に大変で、祖父母の協

力がなければ頑張れないし、気持ちの余裕がなく

なり子供にも辛く当たってしまうだろうと感じ

る。特に子供が小さいうちは幾度となく熱を出し

ます。しかも兄弟がいれば順番に。子供が病気で

働けない状況になる時のストレスは大きく、子供

がいる母親が働くことは無理なことなのか？と何

度も思ったことあります。沢山の愛情をかけて心

の温かい人間に育てたいと強く思う気持ちと、大

変な現実とのギャップに葛藤の日々です。 

 仕事と子育ての両立に関して、ファミサポなどの

制度は大変有り難いですが、仕事をしながらでも

子どもと過ごす時間を少しでも多く取りたいで

す。各職場が子育てに関する理解促進が必要だと

思います。在宅勤務やフレックス制度の導入を必

須にする等。その辺りの充実具合が人口減少の対

策にも繋がると思います。 

 体力がある女性でなくても、仕事と家庭が両立で

きる社会を望みます。 

 仕事と子育ての両立について、子育てしながら働

くことは非常に困難で、どこかでどちらかを犠牲

にするしかないというのが実情であるように感じ

ます。子育てを優先したいが、職を失うことが怖

いという人も多数いると思います。給与はなくと

も、子供が自立する年齢まで企業に籍を置いてお
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けるだけでもとてもありがいと思います。行政か

らそのような働きかけを何らかの形でできないで

しょうか。当然、働きたい人は保育制度を利用し

て働くことを否定するものではありません。子育

て当事者となり、自由に働き自由に子育てをす

る、という社会になればいいなと切実に感じてい

ます。 

 子育てをしている母親が会社員もしくは専業主婦

前提で、個人事業主の想定はほとんどされていな

いなと感じています。就労時間も不規則なので、

現在の仕事の時間では通常の保育施設とは噛み合

いません。勿論産休、育休も取得できないので子

供が小さいうちは仕事との両立は大変です。 

 子育てをしながら仕事を両立させることは非常に

大変。3 人目も欲しいが、経済的なことを考える

と仕事は辞められないし、仕事と育児の両立は体

力的に厳しいので、諦めた方が良いのだろうかと

悩む。豊島区は保育園も入りやすいし、日曜日も

区民ひろばを運営するなど頑張ってくれていると

は思っていますが、企業や国がもっとリモートワ

ークを推進したり働きやすい環境作りをしてくれ

れば良いなとは思っています。 

 フルタイムで働いているので、自分の時間がない

生活をしています。楽しく子育てをするために、

自分の時間を作ることができるサービスをお願い

したい。 

 3 歳の健診は日時指定で平日の昼寝の時に実施す

るので、仕事を休む必要がありました、港区はネ

ット予約で日時を午前～夕方まで選べました。 

 保育園に子どもをあずけている母親です。保育園

に入れて仕事が続けられることに感謝してはいま

すが、正直、仕事が終わると保育園にお迎えに行

き、すぐに家事が始まります。仕事と家事で一日

働きっぱなしになって、1 時間でもいいので｢ほっ

と｣できる時間や、自由に使える時間を作れるよ

うに、保育園利用に選択枠が増えてほしいと思っ

ています。 

 区の関係で働いている方ってシルバー人材ばっか

りですよね。子供が園に行っている 10 時ころ～

14 時ころまで、主婦の人も働けるようにしてほし

いです。主婦でも働きたいです。が、働ける時間

に働ける仕事がないです。募集してください。

人、あつまると思います。 

 保活、0 歳～2 歳で母子分離をさせられるのは大

変辛い。希望者は育休を 3 歳まで認めるよう国と

企業に働きかけ頂き、育休手当はもらえなくて

も、クビにならず休めるようにしてほしい。これ

は保育士不足の解決にもつながると思われる。何

卒宜しくお願い致します。 

 土日、年末年始、お盆休みも営業している保育施

設を作って頂きたいです。(ファミサポやベビー

シッター制度では限界を感じております。) 

 ぜひ頑張り続けてほしいです。母親は、思いっき

り働きたいけど、子供を預けるのに常に罪悪感が

あります。 

 土日、祝日に保護者のリフレッシュ目的に回数限

定で数時間預けられる施設があると嬉しいです。

（子どもが預けられっぱなしを防ぐために回数の

制限は必要かと思います） 

 家事負担が多すぎるので、家事代行の助成など欲

しいです。子供との時間が取れず仕事と育児の両

立の妨げになっています。家事負担を減らすのは

即効性と有効性が大きいと思っています。 

 仕事がシフト制のため土曜日も１９時まで預かり

や日曜、祝日も預けられる所が増えると嬉しいで

す。 

 自営業だと保育園に入りづらい（入れない）。区

役所で働き方を変えなければ保育園には入れられ

ないと言われた。 

１-２１ 豊島区の子育て環境の充実  

 豊島区が好きなので、もっと子育てに特化する

と、子育て世帯が増えて良いと思う! 

 (もう関係ないですが)産後(退院後)1W くらいで助

産師訪問があるとよかった。自分から外出や検索

が困難であったため。 

 区の無料で受けられる健診･検診のお知らせをも

らいますが、小さい子がいては、受けに行くこと

ができません。受診しやすいよう、一歳未満児の

一時保育預かりを充実させて欲しいです。子ども

家庭センターは遠すぎて、利用しづらいです。 

 別世帯にならないと支援を受けられないことがあ

ったり、今は保育料が免除されていますが 3 歳に

なるまでは毎月それなりの保育料を支払っている

ときは正直しんどかったです。祖父母と暮らして

いるとはいえ必ずしもお金の面で支援を受けられ

るわけではないこと、又、母自身の思いもあり支

援を断っていることもあると言うことを知ってい

ただきたいです。 

 シッターの助成を増やしてほしい。 

 ファミリーサポートが利用しづらい。面談を受け

たりしないといけないので、例えば共働き家庭は

必ず出産前に面談を受けていつでもファミリーサ

ポートを開始できるようにするなど、本当に助け

を必要しているときにすぐ助けが受けられる環境

になって欲しい。共働きの場合子どもが小学生卒

業まで月に一回家事代行サービスを受けられるな

どそういったサービスがあればもっと豊島区で子

どもを産みたいと思える。 

 子ども家庭支援センターが駅の近くにあるとあり

がたい。イケバスが駅周辺だけでなく、もう少し

範囲が広がると利用しやすい。また、区民割引で

定期券等があれば嬉しい。 
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 例えば品川区のように子育て世帯に手厚い区にす

れば、子供の人口も増えると思う。 

 デパートや電車をよく利用しますが、ベビーカー

はエレベーターでないと移動が難しいです。更に

エレベーターが到着してもスペースに余裕がない

と乗れません。ですがエレベーター利用の大半が

エスカレーターや階段を利用出来る方々です。や

っと来たエレベーターにベビーカーが乗車するス

ペースが無く見送ろうとすると、人一人立つスペ

ースがあれば後から来た方が先に乗って行かれま

す。 区への意見ではないかもしれませんが、エ

レベーターにアテンドしてくださる係の方がいれ

ばワンオペベビーカーでの外出も気が楽なのにと

いつも思います。 

 子育て支援制度の利用に郵送代が嵩むので、web

で完了させて欲しい。 

 高田に住んでいますが、東部西部の支援センター

が遠すぎる件。今は全く使えません。場所が悪す

ぎ、自転車でしか行けない、車で行ったこともあ

りますが近隣パーキング狭く、難しい。高田エリ

アや、せめて保険時近辺に一時預かりができる施

設を作ってほしい。サンシャイン向かいの西友上

のナイススポーツの跡地はどうですか？保健所に

一時保育施設作ってください。今はとても遠く

て、一時保育士なんて頼めません。なので、全て

シッターさんに依頼しますが、１４４時間では足

りません１月に換算すると１２時間です。上の子

のお迎えからの習い事で１回に 3.5 時間使うので

到底足りません。基本、上の子たちのお迎えから

のそのまま習い事、終わってから帰宅までの時間

で使っています。それだけでも週４回、自分の病

院やリフレッシュには時間回せず、全て実費でや

っています。ファミサポはご縁がなく、一度ソフ

ァから子供を落とされたことがあり、それから信

用してないので使っていません。近所のおばちゃ

んレベルでは、安いけれど、小さい子を預けるの

は怖いです。このサービスが色んな区で増えてき

ているので、シッターさんの値段も上がっていて

2500 円以内もほぼ少なくて、今は 3300 円の人に

頼んでいるので、交通費の負担もあり毎月４万く

らい実費です。シッターさんもみんな周りは見つ

からないと言っています。二人目や三人目は２０

０時間とか３００時間とか、極端に女性の時間を

増やして、他の 1 人親とかと差別化してほしいで

す。うちは旦那が月の半分海外で仕事で不在のた

め、ワンオペが続くので倒れそうです。シッター

さんの力があり、今やれています。この制度には

本当に感謝しています。ぜひ検討ください！ 

 少子化対策と言いながら余り、区として対策が少

ないかと思います。将来の子供達の為に、より支

援をお願いします。岸田総理大臣の 4 万円の減税

とか意味がわからないです。区というより、国に

対してちゃんと対策、支援をしてほしいです。 

 区が住みやすい街としての活動や地域活動などは

とても充実していると感じます。ただ難しい問題

ではありますが、地域によっては充実度が乏しい

エリアもあり、その温度差が少しでも埋まるよう

に(どの地域でも平等に受けられる)推進して頂け

るとありがたいです。 

 低所得者のみへの経済的支援ではなく、せめて子

どもに対する支援(給付や施設利用料など)は親の

所得に関わらず平等にするなど、国がやらない支

援策であっても区には頑張って実施して欲しい。

国の「異次元の」少子化対策が「異次元の」しょ

ぼさなので区は頑張ってほしい。 

 希望の保育園に何の苦労もなく入園することがで

き、さすが豊島区だと思いました。ありがとうご

ざいました。職場の人にも「豊島区は良いよ！」

と伝えています。 

 都のシッター補助制度がとても助かっていました

が、最近は制度を活用する人が多いためか、依頼

してもほとんどサービスが利用できないため困っ

ています（1 事業者しか登録していないため、他

の事業者も登録しようとは思っています）保育園

の送り迎えがほとんど母で残業ができず、泊まり

の出張にも行けないため出世を諦めています。 

 迷った末に早朝に 189 に電話したところ、その日

のうちに豊島区児童相談所から折り返しの電話が

あり、今もきめ細やかに対応していただいていま

す。お忙しい中ありがとうございます。 

 豊島区は低所得者向けの支援は充実している方だ

と思いますが、フルタイムで働き納税している共

働き世帯が、心置きなく働き、子育てに取り組め

るような、保育園への支援、小学校教育及び公立

学童の拡充をして欲しいです。 

 2014 年の消滅都市に逆戻りしそうです。高際区長

には、せめて元明石市長ぐらい子育て施策に取り

組んで頂きたい。今のところ高齢者重視の施策

か、ピントが大外れした子育て施策しか見えませ

ん。 

 高田地区の子育て支援(保育施設等含む)の充実を

望みます。 

 職員ではなく、区長、区議会に対してです。豊島

区の多数を占めるのが老人なので仕方がないとこ

ろもありますが、老人だけでなく、子どもに対す

る支援を手厚くして頂きたいです。出産費用のサ

ポート、アクセスの良い保育園を多数設置あるい

は送迎、広い園庭のある保育園の設置、こども園

の設置、保育園において専門家による子どもの教

育の時間を増やす、認可プリスクールの設置、人

に害のない材料で作られた給食など。保育課のみ

なさまにはいつも大変お世話になりありがとうご

ざいます。 

 双子を妊娠したのにゆりかご応援グッズは 1 人分

しかいただけなかった。ちゃんと税金も払ってい
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るのに、これでは 1 人しか認めてもらえていない

ようで悲しかった。是非、人数分をプレゼント出

来るようにしていただきたい。 

１-２２ その他意見  

 豊島区が好きです。これからもずっと住み続けた

いと思っています。 

 子供が成長して、自我が目生えてきたことで、

“子供として扱うべき部分”と“1 人の人として

扱うべき部分(尊重すべき部分)”の判断が難しく

なってきた、子供の将来の為に、何をしてあげる

ことが正解なのか、難しい、子供より自分を優先

したい気持ちの時、面倒に思うことがある、そし

てその感情にうしろめたさも感じる。 

 少子化が懸念されている現代ですが、区内の公園

や子供用品販売店を訪れると沢山の親子連れやベ

ビーカーを見かけます。豊島区は子育てに適して

いる地域だから、多くの子育て世帯が集まるのか

なと思います。このまま子育てしやすい街でいて

ほしいなと思います。 

 同じ月齢の子を持つ親同士でも、たとえ家が隣同

士でも、関わりが全くない。自分自身の問題がも

しれませんが少し淋しいなと感じます。 

 子どもが 1 歳を過ぎて、自分の感情が赤ちゃんの

頃より出て来てかわいいと思うと同時に、ご飯を

食べなかったりおもちゃを投げるなど少し心配な

所も出てきました。ただそれは 1 日の内の少しの

時間のことなので、最初は悩んでいましたが、慣

れて気にしない様に務めています。自分の子育て

は多分、少し適当なくらいですが自分に合ってて

丁度良いです。 

 2 人目を産んで、1 人目の時にはなかった大変さ

や性格の違いを感じて毎日、大変だって思うこと

が多いけど、2 人が笑って遊んだりしていると嬉

しくなったりします。 

 住民税、国民健康保険について、高いと感じるこ

とがある。 

 自分自身、子どもから学ぶ事が大変多く、子育て

を通じて、自身も 1 人の人間として成長させても

らっていると感じます。大変な事も多いですが、

その分、幸せも同時にもらい、充実した時間を過

ごせているなと感じます。 

 子ども椅子が置いてある個人店が知りたいです。 

 子供に優しくしてくれる人、理解してくれる人、

助けてくれる人、本当に泣きたくなるぐらいあり

がたいです。神様を信じるタイプでは無かったけ

ど、子育を産んで、愛情のある人全てに感謝した

いし、神様だ!と思う事もありました。子供を連

れていると、したうちしてくる人、文句を言って

くる人、あからさまに嫌な顔をする人、電車、買

い物、公園などで、いやな思いをした時、その汚

い言葉を子どもがなにげなく覚えた日、この国に

いたくない…。と思ったり悩んだり。でも、良い

事もある。でも、やっぱり言葉で人を傷つける事

はいけない事だと声を大にして言いたい。 

 日本の子育て支援制度には本当に感心しています

が、ここ豊島に住む外国人としては、子育て支援

に関する情報や、本当に理解するために必要な情

報には英訳があった方がわかりやすいと思いま

す。そうすれば、私たちは情報を理解し、この地

を本当に住みやすく、素晴らしい場所にすること

ができます。I am really admiring the Japans 

system wher regards to support regarding 

child rearing and pratecting children but as 

a Foreigner living here in toshima, It will 

be more understandable  if there is an 

English translation on the information about 

child care support and all the information 

that is necessary to really understand. Its 

a big help for us so that we can follow and 

understant information to make this place 

really a great place and easy to live on. 

 洋服やおもちゃなどのリサイクルにもっと力を入

れてもらいたい。区民ひろば等で年に数回行われ

ているが少ない。スペースが許すならば日常的に

使えるリサイクルスペースを開設してもらいた

い。 

 4 歳になった娘に弟が欲しいと言われ今はなんと

なく話を逸らすことができているが、これから娘

が成長するにつれてどう対応すれば良いかわから

ない。 

 子どもの運動能力への不安。協調性への不安。 

 子供を 3 人以上産むハードルが高すぎて、2 人ま

でしか無理だなと思います。少子化対策をするな

ら抜本的改革が必要です。 

 子供との家での過ごし方。 

 ペーパーレスを進めて欲しいです。交換便や

Google クラスルームを使いましょう。 

 豊島区に住み続けたいが、金銭的に賃貸の狭い家

での子育てに限界を感じる。第二子を産みたいが

住居を思うと引っ越さなければ難しい現状が辛

い。そんな中、道すがら大きな一軒家が空き家で

放置されているのを見ると行き場のない思いを感

じる。 

 区や、国、すなわち政治に国民が頼りすぎてい

る。もっと保障を、もっと安心をという姿勢は行

き過ぎては良くない。国や地域政治が腐敗してい

るから、結婚できない、子育てできないなんてた

だの怠慢であり、恥ずべき態度だと思う。 

 実際に子育てしてみて、想像していたよりも大変

だというのが正直なところ。大変さも悩みも子ど

もの成長とともに日々変化する。現状の子育て支

援では少子化に歯止めがかからないのも頷ける。 
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 子供も 1 人の人間なので、しつけ等向き合ってい

ると、やはり難しいなと感じる時もあります。そ

れよりも成長を感じる事も多く、自分達が子供に

幸せをもらっていると思う事もあります。なによ

り日々楽しく、幸せに成長して欲しいです。 

 豊島区は日々努力をなさっておられると感じてい

る。しかしながら勤め先は子育てに理解は無く、

これからも変わる事ないと思うので諦めている。 

 自分に子どもが出来ていて、こんなに子育てがし

づらい世の中なのだなと改めて実感した。就労環

境や給与しかり、こんな日本で子育てしていくは

なかなか難しいと思うので出生率が下がるのも無

理がない。子育てにお金が掛からなければ何人で

も産むのに…と心から思います。 

 わんぱくまつり等、区として子育てをしやすいと

ころにしようという取組がなされている印象を受

けており、とてもありがたいと思っています。他

方で、皆余裕が失われつつあり、少しでも自分の

物差しから外れたと感じると、写真を無断で撮っ

て SNS で断罪する傾向が増えているように感じて

おり、子育て中の身としては緊張する世の中にな

ったと感じています（広い意味では盗撮ですが罰

せられるものではないため）。 

 日頃フラワー千早公園を利用していますが、ビラ

配りや活動が目障りです。遊びに来ているのに、

一方的に話されて不快でした。区民ひろばのスタ

ッフの方々が高圧的で、快適に過ごせない時が

多々あります。高齢者の利用者に対する態度と、

子連れの母親に対する態度があまりにも違いすぎ

て、区民税を払っているのに大変不快です。 

 貧困対策、少子化対策を拡充して無駄な公共事業

や建設費などをカットして下さい。 

 いつもとてもていねいで的確なサポートをして下

さり大変助かっています。豊島区が好きになりま

した。 

 保育園のことで相談した際、とても分かりやすく

教えて下さり助かりました。 

 住みやすくとても満足しています。豊島区の前は

目黒区に住んでおりましたが、池袋は治安が良く

ないイメージなどありましたがこんなに住みやす

く生活しやすい町だとは思っていませんでした。

施設や設備の良さをアピールすれば子育て世代な

どたくさん増えていくと思います 

 紙の書類を減らしてほしいです。このアンケート

も、QR コードのついたハガキのみ送付いただけれ

ばいいと思います。 

 時がすぎていくと悲しい気持ちになります。 

 子供たちが活躍できる、元気でいられる未来を作

るために、大人が出来ることはどんどん挑戦して

いくべきです。もちろん、皆がその意識をもって

活動することが大切かと思います。私もがんばり

ます。 

 子供のいる家庭がとても住みやすい区だと思いま

す。 

 上記のリサイクルへの取り組みは必須だと思う。

子どものものは必要だけど使う期間が短く、処分

するのも躊躇してしまう。必要な人へ譲ることが

できるシステムが日常的にあればとても助かる人

は多いと思う。 

 共働き子育てしやすい街ランキングで、165 の自

治体から、昨年度豊島区が一位を獲得したことを

大変嬉しく思っています。いつも、私たち住民の

生活をサポートしてくださり、本当にありがとう

ございます。自身も豊島区で生まれ育ち、子ども

もこの豊島区で育てていますが、30 年で沢山の変

化を間近に感じてきました。緑も少しずつ増え、

治安も改善し、いつの間にか子どもも増え、子ど

もを連れて安心して過ごせるようになってきまし

た。これからも、より安心して過ごせる、豊島区

在住と自慢できるような区であってほしいと思い

ます。 

 だんだん公園などもキレイになっていてうれしく

思います。あと、地域のお祭りみたいなのがもう

ちょっとあったら楽しいかなぁって思います。 

 区民広場をよく利用させていただいております。

子供も楽しく参加させていただき、また親同士の

交流の輪もできて、とても楽しく利用させていた

だいております。本当に感謝しております。以前

新宿区に引っ越そうと考えていた時があるのです

が、子育てのしやすさを比較すると、断然豊島区

が子育てしやすく、豊島区に住み続けることを今

は考えています。夏のお食事の配布や、ベビーカ

ーコンサート等も、精神的にも経済的にも大変助

かっています。1 点お願いがございまして、区民

広場のイベントが同じ日程や同じ週（特に 2 週

目、3 週目）に集中しがちという点が、唯一の利

用しづらさになっています。1 週目や最終週は全

くイベントが何もないことがほとんどです。近隣

の区民広場でイベント開催日を調整していただく

と、より多くのイベントに参加できると思いま

す。 

 戸籍謄本をコンビニで出せるようにしてくださ

い。他の区ではできることなのに、豊島区ができ

ないのは…。 

 区民広場が土日も空いているのは助かっていま

す。グローバルリングでのコンサートがきっかけ

で子供が音楽に興味を持ったり、文化的な取り組

みの恩恵も受けています。 

 いつもお疲れ様ですと伝えたい。 

 漠然としていますが、国際化していき、いろんな

価値観や環境がある中で、子どもたちが生き生き

成長し、困った時はいつでも頼れる仕組みを考え

て実行頂けると嬉しいです。 
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 子育て世代への支援制度やサービスには概ね満足

しています。23 区内の中でも子育てがしやすいと

いうのは豊島区の特色でもあると思うので、今後

もその分野に関して変わらない支援を続けていた

だければと思います。 

 頑張ってください。 

 紙の書類を減らし、デジタル化、リモート化を進

めていただきたい。 

 子供むけの音楽会などが頻繁にあってうれしいで

す。ぜひ継続してください。 

 子供達の為にありがとうございます。親だけでは

なく、たくさんの方に見守って頂ける事は子供の

成長の大きな財産になると思います。 

 ぜひ、豊島区で子育てをする一人の意見としてご

参考、区政へ反映いただければ幸いです。 

 子供給付金など様々な対応頂き感謝しておりま

す。子供誕生時もおくるみ等頂いたものは 3 年経

っても使わせていただいております。感謝です。 

 豊島区に住んで 11 年ですが、年々良くなってい

ると感じています。 

 あまった食べ物支援をしてほしい。 

 期待しているのでがんばってください。 

 豊島区は改革スピードも早くこれからの伸び代に

大変期待している。文京区に負けない教育支援、

北区に負けない経済支援など、子育て世帯に最高

な区になっていって欲しい。 

 自転車移動している人が多いのに、自転車専用道

路は無いし、駐輪場も少なすぎる。機械式駐輪場

はとても不便。図書館や区役所等公共施設でも導

入されているが、妊婦や、女性が子どもを乗せ

て、電動付き自転車を駐輪する時にとても力が必

要で駐輪が困難なのは知っていますか？平置きス

ペースも多少ありますが、駐輪台数に対して足り

ていないです。機械式駐輪場は即刻見直してほし

い。街中に景観重視をしているのか、自転車を所

定の場所まで止めにいかないといけないのも、と

ても不便。特に池袋駅周辺。子どもを連れて、遠

くまで止めるのが不便な駐輪場に止めに行って、

買い物をする…。生活環境が不便なので、なるべ

く郊外に出かけた時に買い物をするようになりま

した。子どもが 2 人 3 人といると更に大変。妊娠

のマークのように、子育て世代や老人に自転車マ

ークを配布して、そのマークを付けている自転車

は路上駐輪 OK にするなど配慮して欲しい。本当

に生活するのが不便です。 

１-２３ 本調査について  

 大変すぎて考える暇がない。 

 人間の質問にわからないの選択肢を設けてほし

い。 

 このようなアンケートなどの回答者への現金給付

を期待しています。情報収集と経済支援を両立で

きると考えます。 

 上記の改善を望みます。 

１-２４ 保護者について  

 子供が小さいうちはいいですが、小学生くらいに

なったら窮屈に感じることが多いだろうなと感じ

ます。学童や習い事にも行かず親に放任されてい

るお子さんが、球技禁止の場所で野球やサッカー

をしていたり公園でゲームしたりするなどの様子

を見ていると家庭の格差を感じます。 

 なるべく色々な経験や体験をさせてあげたいと思

っている。子育ての方向性が合っているのかふと

わからなくなって迷いながら日々の育児をしてい

る。子供の成長と共に親も柔軟な考えを持ってい

かなければと思っている。 

１-２５ 希望・活力  

 自分の将来に不安を抱えている状況では子供を作

ることにリスクを感じる人が多いと思います。区

には独自に対策を立てていって豊島区の出生率を

あげてほしい。 

 今の子ども達が希望の持てる未来があるのだろう

かと憂いています。高齢者のために、もがき苦し

む構図がなくなる事を願ってやみません。 

 海外から豊島区に引っ越してきて 1 年半になりま

す。池袋周辺の公園も充実していて住みやすいで

す。中央図書館も英語の絵本などおいてくださっ

ており、嬉しいです。髙田３丁目の区民広場が近

くにあります。下の子が幼稚園になりもう利用す

る機会はなくなりましたが、もう少し明るい雰囲

気だといいなと思いました。 

 子が 3 人います。区役所にも、意見あげたことあ

りますがベビーシッター利用の女性を差別化して

ほしいです…１４４時間の 3 人分では足りませ

ん。また小学生 2 年生くらいまでは一人で習いご

とも行かせられないので、未就学児までのライン

も検討してもらいたい。 

 子連れでも安心・安全に外出できるような街づく

りをしてほしい。 

 男性の育児への関心は以前よりも広がっていると

思いますが、それは夫婦がとことん話し合ってい

る結果だと思っています。会社からの理解(育児

休暇取得、残業を減らす、役職を一時的に降りる

等)は、まだまだ女性の役割としての認知が高く

男性も当たり前のように理解される必要があると

感じることが多々あり、家族だけでの解決では難

しいのが現状です。住みやすい街だけでなく、暮

らしやすい環境作りとして企業の実態調査や指導

もお願いしたいです。 
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 政府の政策が酷すぎて絶望しかない。 

 2023 年 6 月に開催された｢子ども服マーケット in 

Sunshine City｣に参加したのですが、とても親切

にしていただき、たくさんお洋服をいただけてあ

りがたかったです。是非また開催していただきた

いです! 

 豊島区は子供を遊びせることのできる公園やひろ

ばが充実していて、また医療機関も遅い時間まで

営業していたりと、子育てのしやすさを感じてい

ます。区役所や区民ひろばのスタッフの皆様もと

ても親切です。ただ、畑や雄大な自然がないの

で、他地域との連帯で、自然の中で遊べたり、畑

で野菜を収穫するイベントなどがあると良いなと

思いました。 

 赤ちゃんの一時預け先がもっとあれば助かります

(家庭支援センターは確か生後 10 ヶ月～だったと

記憶しています)ファミリーサポートに頼むにも

だいぶ前から予約を入れる必要があり、自分のリ

フレッシュや突発的な通院がなかなか出来ず、も

どかしさを感じることが多いです。(現在第 2

子、生後 5 ヶ月の子ども有) 

 漢字や話し弱い方はもっとサポートしたいです。

子供はいい社会人になるため、いい仕事を見つけ

るため、いい学校に入りたいです。もちもん親の

役大切ですが親は学校がわからなくて、日本語の

レベルも低いので、不安です。たとえば中学校や

高校に入れるために説明会があった方が助かりま

す。 

 たくさん支援があり感謝しているが働きながら子

育てする環境がよりよくなるといいと思っていま

す。特に車や自転車を利用しない私としては行動

範囲が限られてくるので習い事やあそび場など不

便に感じることが多いです。 

 豊島区はお年寄りから赤ちゃんと年齢だけでな

く、多くの外国籍の人もいて多様な地域だと思い

ます。消滅可能性都市と言われた直後辺りから住

み出し、転勤で都外に行きましたが住みやすいか

らとまたこちらに戻ってきました。生活している

上でもどんどん住みやすくなっていると感じてい

ます。人も下町情緒溢れて優しい方も多いです。

色々意見しましたが、これからもより良い環境に

なるよう区長はじめ、職員の方々よろしくお願い

します。 

 
 

２ 小学生保護者 

２-１ いじめ 

 学校内で発生した犯罪行為につき､早期に被害者

が適切な支援機関につながり､また保護者が被害

者(子ども)への理解と被害者の回複になるような

安心感をもてるようにしてほしい｡学校は､加害者

の更生に気をとられ､被害者が安心して生活する

ことが最優先であることをないがしろにしてい

る｡特に､子ども同士だからと収め､加害者の更生

のチャンスや､加害者の家庭の問題(DV や虐待の被

害者であり､その被害の影響で加害を行う)への社

会福祉が介入する機会を失う可能性もある｡加害

者の再発防止のための視点を正しくもち､被害者

を第一に守ること､回複することを最優先とする

場となるよう努力してほしい｡ 

 子どもが(4 年生の長男)学校を楽しめていないこ

とに不安を感じている｡仲間外れにされている話

を毎日のように聞き､心がいたむ｡担任に相談し､

SOS を出したが､話し合いましょうと言われ､その

まま､放置されている｡いじめをする側は何も言わ

れず､態度も変わらないことが残念に思う｡ 

 貧困の差があって､学校などで､子供がいやな思い

をしている｡たとえば､｢おまえの家きたない､一番

びん貧だ｣｢はいているくつがくさい｣etc というこ

とがある､何とかして｡ 

 小学生､中学生の子供の顔色(血色)がとても悪い｡

区民見てみて下さい｡やはり小さい頃からのスト

レス､それによるいじめ等への発展。勝ち組・負

け組の世界に小さい頃から放り込まれていて､本

当にかわいそうだ､親の世界､社会の縮図の様｡ 

 いじめをする側(加害者側)に､カウンセラーをつ

けるように､してもらえたらいいなと思います｡い

じめはその場で注意したところで何も変わらない

と思います｡ 

 いじめと思われる事が起きた場合､各学校や先生

の判断ではなくルールが必要｡全て加害者側の親

にも伝え､確固たる証拠がある時は学年又はクラ

スで名前含め事実を公表し､状況により出席停止

にもすべき｡被害者の子と親ばかり矢面に立ち､幸

い思いを抱え､誇張したうわさや好奇の眼で見ら

れてしまっている｡ 

 いじめについて､教職員に真剣に向き合うよう指

導して欲しい｡子どもからの SOS に対し､教職員が

軽く流している｡ 

２-２ 不登校・ひきこもり支援 

 子供が不登校で悩んでいる。 

 不登校の子供が増えているのにその子供達への支

援が少ないと思う｡発達障害へは豊島区は文京区

等にくらべれば早くから取り組んでいて良いと思

いますが､まだ､進路や将来についての不安を感じ

る｡近所の方は良い方が多く住みやすいところだ

と思う｡ 

 学校へ行けないと（不登校だと）、勉強や運動が

ままならなくなる。勉強以外でも、さまざまな体

験をするためには、親の負担が大きく増える。健


